Concurrencia de España al V Congreso Interamericano de Municipios celebrado en San Juan de Puerto Rico

Durante los días 2 al 7 de diciembre del año 1954 se ha celebrado en la ciudad de San Juan de Puerto Rico el V Congreso Interamericano de Municipios.

España fué invitada, en calidad de observadora, por la Alcaldesa de aquella ciudad, D.ª Felisa Rincón de Gautier, quien en tal sentido dirigió sendas invitaciones a los Excmos. Sres. D. José García Hernández, Director general de Administración local; Conde de Mayalde, Alcalde de Madrid; D. Carlos Ruiz del Castillo, Director del Instituto de Estudios de Administración Local, y D. José Fariña Ferreño, Director del Banco de Crédito Local de España, que, efectivamente, han concurrido a tal Congreso, con excepción del señor Conde de Mayalde, retenido en Madrid por atenciones ineludibles de la renovación parcial de la Corporación municipal madrileña.

Merece mención el carácter singular de esta invitación. Tratándose de Congresos organizados por la Unión Panamericana de Cooperación Intermunicipal, la reunión de San Juan de Puerto Rico, como la celebrada en Montevideo durante el año 1953, vinculaba tan sólo a representantes de los Municipios del Continente americano y de las Antillas, y la invitación a España para que concurriera como observadora ha representado una excepción, ya que ningún otro país no americano ha sido invitado.

No obstante el carácter de observadores con que fueron invitados los Delegados españoles, quedaron prácticamente incorporados al Congreso, se les ofreció la palabra por la presidencia y tuvieron ocasión de contrastar los acendrados sentimientos de amor a España, patentes en la intervención de muchas Delegaciones y singularmente en las evocaciones, llenas de emoción, de la Alcaldesa, al inaugurar y al clausurar el Congreso, durante las sesiones del cual la bandera de España fué colocada junto a las de los Estados de América. Declarados huéspedes de honor por la Municipalidad y habiéndoles sido ofrecida simbólicamente, como a los demás Delegados, la llave de la ciudad, también ofrendada a los Sres. Ministro de la Gobernación y Alcalde de Madrid, la estancia en Puerto Rico de los Delegados españoles, su participación en las tareas del Congreso, el contacto fraternal que establecieron con todas las representaciones, de las cuales recibieron inequívocas muestras de simpatía y la expresión del propósito de colaboración cordial, evidenciaron la existencia de una compenetración de la que pueden esperarse mejores frutos.

El Director general de Administración local, Sr. García Hernández, pronunció ante el Congreso unas levantadas palabras que dieron ocasión a que la Asamblea aplaudiera fervorosamente las evocaciones y el nombre de España.

La Delegación española ofreció una comida a los Jefes de las Delegaciones de todos los países representados en el Congreso. Asistieron unánimemente, y fué aprovechada tal oportunidad para exponer ideas relacionadas con el proyecto de celebrar en Madrid, durante el mes de junio del año 1955, un Congreso Iberoamericano y Filipino de Municipios, de que damos noticias en este mismo número de la REVISTA.

No existe relación directa entre el Congreso de Puerto Rico, último hasta ahora de la serie de los convocados por la Unión Panamericana, y el proyectado en Madrid. Los primeros responden a una organización de tipo continental, y la adhesión de España, pautada en las condiciones que se ha hecho mención y ratificada solemnemente al aprobarse las conclusiones del Congreso de Puerto Rico en el sentido de aprobar dicha presencia española en cuantas reuniones celebre la organización, tiene, aparte de su significación espiritual, un carácter técnico que en nada perturba la exclusividad y los propósitos específicos de la Unión Panamericana en lo que afecta a los problemas de un Continente. Pero el Congreso Iberoamericano de Madrid abrirá posibilidades a la colaboración intercontinental sobre la base del triple reconocimiento de la unidad de origen, de la vinculación idiomática y de una extensa cooperación en problemas técnicos que, en gran parte, son comunes.

En el próximo número de esta Revista daremos una información detallada de la celebración del Congreso de San Juan de Puerto Rico.